



**Mi Universidad**

## **Controles de lectura**

*Dulce Sofía Hernández Díaz*

*Controles de lectura*

*Parcial I*

*Antropología Médica II*

*Dr. Sergio Jiménez Ruiz*

*Medicina humana*

*2° "A"*

*Comitán de Domínguez, Chiapas a 07 de marzo de 2025*



# Origen de la Antropología Médica



Gracias a las amplias investigaciones que proporcionan importantes resultados en la medicina, se ha logrado construir una identidad, ampliando la visión de la enfermedad y la curación de estas con un enfoque antropológico, ya que en la actualidad aún hay prácticas curativas para las enfermedades con un enfoque tradicional, debido que para determinados grupos sociales son importantes, es parte de su cultura, raíces, lo que los identifica y lo que ellos creen o confían. En la investigación plasmada en la Revista Médica del Instituto Mexicano del Seguro Social nos menciona y plasma la metodología histórica de la investigación que se centra en la documentación de las evidencias, presentando las investigaciones sobre las enfermedades prehispánicas y su relación con el poder sobrenatural; en esta investigación se documenta la infección crónica de la piel que se causa por bacterias u hongos, generalmente llamado micetoma, pero se documenta la investigación, basándose en restos de la cultura de Tlatilco, pero debido a que no se sabe con exactitud si se presentó en la época prehispánica, pero no se ha logrado confirmar. Pero habiendo diversas aportaciones a estas investigaciones o que vayan relacionadas con estas enfermedades, se ha podido comprender de mejor manera estas patologías, pero relacionándolo con otros factores, dando mayor aporte a las investigaciones pero dejando el campo libre para elaborar en ello, en el caso del Doctor Carlos Viscosa Treviño y





# Nace la Antropología Médica

Dr. Sergio  
Jimenez Ruiz  
Dulce Sofia

En los inicios de la segunda mitad del siglo XX, la integración de la medicina y la antropología social es lo que ahora se le conoce como antropología médica, siendo bastante importante actualmente, siendo una abdiociplina distinta; el que sea tan importante actualmente es porque esta relación de la salud y la enfermedad en diferentes culturas y sociedades, En México está presente ese interés por la reflexión sobre la enfermedad y el accidente con una perspectiva socio-cultural, y que actualmente son los médicos y no únicamente los antropólogos quienes se interesan por el enfoque cultural de la medicina, de igual manera hay interés tanto en etnología cuanto en lingüística, concentrándose en el campo controvertido de la religión y los propósitos que les mueven a saber más y más, a indagar, a conocer las prácticas y las creencias indígenas sobre lo preternatural van dirigidas a facilitar la innovación del cristianismo y a consolidar al dominio colonial, siendo la medicina indígena tan ligada a las creencias y las ceremonias mágicas, pero siendo los usos y costumbres de los hombres es filosofía, es historia, es conocimiento, es saber, es esa parte corporal o la carnia de los individuos sin letras y sin escritura, sin ser exactamente plasmado, pero sí practicado, teniendo en mente que en cada región estos aspectos cambian y es lo que hace distinto uno a otros, pero todos compartiendo o siendo





## Concepción mágico - religioso de la Medicina en la América Prehispánica.

Dr. Sergio Jimenez Ruiz  
Dulce Sofía

La concepción mágico - religiosa de la medicina estaba basada en la creencia, en la idea de que la enfermedad era ocasionada por causas o factores sobrenaturales, en donde para que sanaran necesitaban de la intervención de los dioses, unido a los rituales y lo ceremonias, esta concepción es identificada por haber sido difundida en todas las culturas del norte, centro y Sur de América. Por ejemplo la cultura andina prehispánica se relacionaba íntimamente con la naturaleza, que fue inspiración de ese pensamiento fue la tierra - fuego - aire - agua. La magia surgió por las ganas de influir sobre los procesos sobrenaturales, en cuanto a teología, eran panteístas (todo es Dios) y politeísta (muchos dioses), porque existían dioses "buenos" que concedían cosas buenas como riqueza, amor y salud y los dioses "malos" eran los que atraían la enfermedad y los cataclismos, estas catastrofes por fenómenos naturales, a estos dioses malos se les atribuía la enfermedad, para aplacarlos y entor su enojo se les ofrecían sacrificios y rituales ya que estas divinidades podían dañar o poseer al individuo, o sacar el alma, en las creencias de ellos esto estaba muy presente, ya que a estos dioses también se les atribuía la muerte. De ahí las ofrendas, como los de alimentos, los rituales de purificación e incluso los sacrificios humanos, con esto se ve que la comprensión de la enfermedad





## Importancia de la Antropología en la carrera de Medicina.

Dr. Sergio Jimenez Ruiz  
Dulce Sofia

Debido a que el ser humano es una unidad compleja, es necesaria la intervención de la antropología en la medicina, porque esta, nos va a ayudar a comprender la diversidad cultural, con ello poder relacionar este proceso salud-enfermedad con la cultura y la salud, el médico debe ser muy cuidadoso en cuanto a sus intervenciones, por ello, la antropología también ayuda al médico a desarrollar intervenciones más sensibles, el profesional de la salud o el médico en este caso, debe brindar una atención médica integral, preventiva, sistemática y personalizada, con este enfoque biopsico-cultural, con una visión horizontal e integral de los problemas de salud a los que se enfrenta. Beldarrain aboga por la antropología médica, en la formación profesional, que sea capaz de aportar los conocimientos que pertenecen a la dimensión cultural - profesional de un médico, en esta ciencia se expresan elementos de análisis para la valoración y comprensión de la compleja realidad social en que viven los seres humanos y las relaciones sociales que se establecen, así como reconocer la unidad y la diversidad humana, busca la forma de satisfacer las demandas humanitarias y científicas del campo de la medicina, mediante la búsqueda del origen social de las enfermedades ya que en estas influyen la cultura por ejemplo, la religión, política, el medio ambiente, el estilo de vida que llevan de acuerdo a todo esto, poniendo dentro de estos a la diversidad cultural, y los objetos de



## Referencias

1. Francisco Espinosa – Larrañaga (2009). Historia, antropológica y medicina. Revista médica del Instituto del Seguro Social.
2. Aguirre, G., Beltrán. (1955). NACE LA ANTROPOLOGÍA MEDICA. Programas de Salud en la Situación Intercultural, Indigenista Interamericano, México.
3. Frisancho Velarde, Ó. (2012). Concepción mágico – religiosa de la Medicina en la América Prehispánica. Acta medica peruana, 29 (2), 121 – 127.
4. Querts Méndez, O., Orozco Hechavarría, O., Montoya Rivera, J., Beltrán Moret, M., & Caballero Herrera, M. Y. (2013). Consideraciones antropológicas en el proceso de formación profesional del médico general. Medisan, 17(10), 7021-7030.